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Время повышенных нагрузок

  ЦИФРА .

Селфи в зоопарке
День заповедников и 
национальных парков 
отмечают в России 
ежегодно 11 января. 

В Алтайском крае, по дан-
ным Минприроды региона, 63 памятника при-
роды, два природных парка «Ая» и «Предгорье 
Алтая», Тигирекский заповедник площадью более 
40 тыс. га, а также 38 государственных заказников. 

В субботу, 12 января, мероприятие в честь празд-
ника проведет Тигирекский заповедник совмест-
но с Алтайским краевым отделением Русского 
географического общества и Государственным 
музеем истории литературы, искусства и культуры 
Алтая. Гостей ждут фотовыставки, интерактивные 
игры, рассказы путешественников, фотографов 
и исследователей природы, фильм о забытом 
селе, мастер-классы, фотосессия с животными 
из зоопарка Барнаула, рассказывают в ГМИЛИКА. 

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
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А 
Губернатор Виктор Томенко подписал 

указ «О присвоении звания «Ветеран труда 
Алтайского края». Почетное звание получи-
ли жители Алейска, Барнаула, Белокурихи, 
Камня-на-Оби, Новоалтайска, Рубцовска, а 
также других городов и многих районов. 
Ветераны труда имеют право на разные 
меры социальной поддержки.
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  ПРИОРИТЕТЫ .

  ГЛАВНОЕ .
Без огня не обошлось

Органы внутренних дел и все подразделения МЧС на 
новогодних и рождественских праздниках работали в 
усиленном режиме. 

По словам начальника пресс-службы ГУ МВД России по 
краю Светланы Ляпуновой, все было спокойно, количество 
преступлений было даже меньше, чем обычно в новогодние 
праздники.

Для обеспечения охраны общественного порядка и безо-
пасности граждан было задействовано около 5 тысяч сотруд-
ников органов внутренних дел, более 250 военнослужащих 
Росгвардии, более 3 тысяч членов народных дружин, около 150 
представителей частных охранных организаций и казачества.

Количество пожаров, напротив, было выше, чем в обычные 
дни, но в пределах ежегодной статистики для новогодних 
праздников.

Как сообщили «Алтайской правде» в пресс-службе ГУ МЧС 
России по региону, в среднем в сутки регистрировалось 15 – 
17 возгораний. С 1 по 8 января в результате пожаров погибли 
10 человек и еще 3 травмированы. Основными причинами 
пожаров были перекал печи, неосторожное обращение с 
огнем и т. д.

«Происшествий из-за пиротехники не зарегистрировано. 
Этот вопрос находится у нас на особом контроле», – подчер-
кнули в МЧС.

Хорошая прибавка 
к пенсии

С 1 января 2019 года страховые пенсии для неработаю-
щих пенсионеров проиндексированы на 7,05%. В Алтай-
ском крае прибавку получат 573 тысячи человек.

Всего в нашем регионе проживает 689 тысяч получателей 
страховой пенсии. Из них 83% – неработающие. Подчеркнем, 
увеличенную пенсию получат пенсионеры, прекратившие 
работу в сентябре или ранее.

Как пояснили в ОПФР по краю, у каждого повышение ин-
дивидуальное. Чем выше стаж, заработок, страховые взносы, 
количество пенсионных коэффициентов, тем больше размер 
страховой пенсии и, следовательно, сумма прибавки к ней 
после индексации.

В крае доставка пенсий предприятиями почтовой связи 
началась с 3 января. Перечисление пенсий в кредитные орга-
низации для зачисления на счета пенсионеров, получающих 
пенсию 8 числа, прошло в конце декабря 2018 года. Остальные 
пенсионеры получат пенсию без изменений – 14 и 22 числа. 

«Горячая линия» ОПФР по Алтайскому краю – (3852) 39-99-34.

Ледовые дороги
В Алтайском крае официально открыты шесть ледовых 

переправ через Обь. 
Переправы действуют в Быстроистокском (с. Быстрый Исток 

– с. Акутиха, грузоподъемность 3 тонны), Каменском (Остров-
ная – г. Камень-на-Оби, 5 тонн), Усть-Пристанском районах (с. 
Вяткино – с. Клепиково, 10 тонн), Калманском (село Калманка 
– село Усть-Алейка, 10 тонн), Шелаболихинском (село Шела-
болиха – село Иня, 2,5 тонны) и Усть-Пристанском районах 
(село Усть-Чарышская Пристань – село Чеканиха, 10 тонн).

В ГУ МЧС по региону особо подчеркивают, что безопасное 
движение по льду возможно только по прошедшим соответ-
ствующее освидетельствование переправам. Во всех других 
местах выезд на лед опасен.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru
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Ветер южный,  3-8 м/с, 
местами изморозь, туман, 
на дорогах – гололедица.
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Новые стены – новый формат
Накануне Нового года 
торжественно открыли 
обновленную поликлинику 
городской больницы №1 
в Рубцовске.

Восстанавливать здание при-
шлось после того, как весной 
прошлого года произошло его 
частичное обрушение. Поликли-
нику срочно перевели в другое 
место, и было принято решение 
о капитальном ремонте.

За прошедшее время силами 
подрядных организаций удалось 
сделать новую шатровую крышу, 
облагородить фасад и утеплить 
его сайдингом, поменять систе-
мы тепло-, водо– и энергоснаб-
жения, отремонтировать каби-
неты и другие помещения. Из 
краевого бюджета на эти цели 
было выделено около 25 млн руб.

Пока отремонтировано два 
этажа, но этого достаточно, что-
бы поликлиника работала в пол-
ную силу и специалисты вели 
прием. Третий предназначен для 
административных служб. Ре-
монт там продолжается.

На открытие пришли первые 
лица города, руководители меди-
цинских учреждений. Всем было 
интересно, как преобразилась 
поликлиника, которой испол-
нилось 46 лет. К слову, все эти 
годы она не видела капитального 
ремонта.

Главному врачу Игорю Дани-
люку довелось организовывать 

работу подразделения в слож-
ных условиях, успокаивать 
недовольных пациентов, кон-
тролировать ход капитального 
ремонта. Результатом он доволен.

– Изменений много, и они на-
чинаются прямо от регистрату-
ры, – рассказывает он. – Исчезли 
старые перегородки, теперь у нас 
работает открытая регистратура. 
Мы внедрили бережливые тех-
нологии. Стало более удобным 
расположение женской консуль-
тации, ее кабинеты оснащены 
профессиональным оборудова-
нием. Появился кабинет отказа 
от курения.

На днях будет завезено обо-
рудование для кабинета муж-
ского здоровья. После Нового 
года он начнет работу. Обучен-
ные специалисты имеются. По 
мнению главврача, мужское здо-
ровье ничуть не менее важно, 
чем женское, тогда и поколение 
детей будет здоровым.

– Проводя ремонт поликли-
ники, мы добивались уюта, 
комфорта, отсутствия очередей, 
– подчеркивает Игорь Данилюк. 
– И нам это удалось.

Пациенты, а их обслужи-
вается в поликлинике около 
23 тысяч, терпеливо ждали 

и верили, что трудности вре-
менные.

– Я очень рада, что поликли-
ника вернулась на свое место, 
– говорит пенсионерка Валенти-
на Кузнецова. – Нам, пожилым, 
часто приходится обращаться в 
больницу. Тяжело, когда далеко 
ездить. Здесь стало красиво, про-
сторно и очень тепло.

По словам регистратора поли-
клиники Ольги Гусевой, в день 
обращаются до 500 человек. Стат-
талон оформляется быстро, при 
этом пациент может присесть 
на удобный стул, а не ждать на 
ногах. Благодаря системе элек-
тронной записи значительно 
сократились живые очереди. 
30% от общего приема проходит 
именно по электронной очереди.

– Талонов достаточно, к любо-
му специалисту можно попасть 
в день обращения, – утверждает 
она.

Теперь в поликлинике прини-
мают и специалисты-консультан-
ты, которые на несколько часов 
приходят из стационара. Один из 
них – врач-отоларинголог Абду-
лазиз Аюбзода. Его кабинет обо-
рудован всем необходимым для 
работы. И сегодня он встречает 
пациентов в приподнятом на-
строении. Открытие поликлини-
ки стало настоящим новогодним 
подарком и для медперсонала, 
и для жителей города.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

Красную ленточку разрезали глава города Дмитрий Фельдман, 
главный врач горбольницы №1 Игорь Данилюк 

и председатель городского Совета депутатов Василий Курганский.

Раннее утро 1 января. Непри-
вычно пустые проспекты 
и скверы. Редкие прохожие 
спешат куда-то, нарушая 
тишину и сонливость бар-
наульских улиц. Праздничная 
иллюминация устало под-
мигивает, освещая темные 
окна жилых домов.В    

Картина, типичная для первого 
новогоднего дня. Однако есть служ-
бы, для которых любой праздник (а 
Новый год в особенности) – время 
возросших нагрузок. С тем, как в 
этот период построена работа одной 
из самых важных сфер нашей жиз-
ни – охраны здоровья, знакомимся 
в Краевой больнице скорой меди-
цинской помощи (БСМП). Именно 
на это лечебное учреждение прихо-

дится наибольший поток экстренно 
поступающих пациентов.

В холле нас встречает главный 
врач Владислав Бомбизо. Он в обя-
зательном порядке дежурит и 31 
декабря, и 1 января. По его мнению, 
это необходимость.

– Именно в эти дни могут воз-
никнуть резонансные события, 
которые потребуют повышенного 
внимания. Практика показала: эти 
дни самые тяжелые по количеству 
больных,  по проблемам, которые 
возникают в процессе дежурства. 
Чтобы ситуацию держать под кон-
тролем, мне лучше быть на пло-
щадке, – говорит Бомбизо.

Предновогодний день был не-
приемным по хирургии – а именно 
по этому направлению госпитали-
зируется наибольшее количество 
пациентов. При этом день оказал-
ся достаточно насыщенным. При-
шлось проводить консультации 
для специалистов центральных 

районных больниц,  принимать 
пациентов после ДТП.

– Первую помощь пострадавшим 
оказали в сельском районе, а затем 
медициной катастроф привезли к 
нам. 

У нас их приняли хирурги отде-
ления тяжелой сочетанной травмы. 
Одна пациентка сейчас находится в 
реанимации, и я предполагаю, что 
без перевода к нам последствия для 
нее могли бы быть самыми печаль-
ными, – говорит врач.

Этот разговор состоялся по дороге 
в реанимацию. У главного врача – 
время обхода. Это утро для врачей 
отделения отличается разве что 
звучащей постоянно фразой из уст 
главврача: «Здравствуйте, с Новым 
годом, что тут у вас?»

Это только кажется, что в реани-
мации требуется исключительно 
лечение: препараты, капельницы и 
готовность интубировать, если что. 
Не менее важен профессиональный 

уход: перевязки, соблюдение гиги-
ены, отправление естественных 
надобностей. Все это залог выздо-
ровления, а в некоторых случаях 
и выживания пациентов. Главврач 
осматривает каждого, пальпиру-
ет животы,  проверяет дренажные 
трубки,  содержимое дренажных 
мешков, швы. По ходу общается с 
заведующим отделением и дежур-
ным реаниматологом – обсуждается 
тактика дальнейшего лечения.

А вот и пациентка, переведенная 
из района. Она в сознании, пытает-
ся отвечать на вопросы врача. Про-
гнозы уже вполне благоприятные. 
Следующий пациент – поступил 
накануне праздника, тоже ДТП. 
Владислав Бомбизо поясняет:

– Именно ДТП являются основной 
причиной массовых поступлений 
пациентов к нам в праздничные 
дни. За общественным транспортом 
в этот период есть дополнительный 
контроль. И водители обычно ста-

раются вести себя аккуратно. А вот 
автолюбители постоянно торопятся 
– кто-то не успел поздравить роди-
телей или друзей,  много едут в рай-
оны, а ведь зима: гололед, риски…

(Окончание на 2 стр.)

Сложные травмы специалистами БСМП обсуждаются коллегиально.

Владислав Бомбизо.

Экстренную помощь оказывает бригада медиков.
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Обычно наши земляки едут от-
дохнуть в Змеиногорский район на 
знаменитое Колыванское озеро, а 
вот иностранцы предпочитают 
поселок Черепановский.

Почему именно туда направляются 
зарубежные туристы, рассказала змеи-
ногорская предпринимательница Елена 
Тырина, которой принадлежит один из 
трех экодомов в поселке.

Зимой, если несколько дней подряд идет 
снег,  добраться до экодома можно либо на 
снегоходе, либо на тракторе. Журналисты 
«АП» нагрянули в гости к предпринима-
тельнице спонтанно, поэтому шли до го-
стиницы пешком.

Поселок находится в низине, окружен-
ной горами и тайгой. Сотовая связь неустой-
чивая, зато можно насладиться красотой 
здешних мест. Бодро прошагав километров 
пять, словно оказались в сказочных черто-
гах Деда Мороза: дом из кругляка, вокруг 
него любопытные арт-объекты.

Гостеприимная хозяйка приглашает в 
дом и за чашкой чая начинает рассказы-
вать, как она, учительница математики, 
решила заняться туристическим бизнесом.

– Мы любим с мужем отдыхать в Горном 
Алтае. Останавливались в гостевых домах 
и видели, как с каждым годом развивается 
этот бизнес, услуги становятся совершен-
нее. А однажды наша квартирантка попро-
сила продать ей старую мебель советского 
образца, доставшуюся нам от бабушки. 
Ее родители захотели обставить гостевой 
дом в таком стиле. И тут мы с мужем заду-
мались: а не попробовать ли нам открыть 
гостевой бизнес? – вспоминает Елена.

Поселок Черепановский им сразу по-
нравился, тем более о нем Елена знала не 
понаслышке. Еще до начала предприни-
мательской деятельности учительница со 
старшеклассниками выиграла грант «Живи, 
родник». Вместе они почистили таежный 
источник, расположенный неподалеку от 
поселка, разобрали гнилой сруб, стоявший 
рядом, сделали новый, выложили путь для 
ручья камнями. Население так далеко за 
водой не ходит. Берет ее в местном колодце 
и роднике, который находится поближе, 
чем этот. Зато туристы здесь частые гости.

Начального капитала для строительства 
гостиницы не было, так что обратились за 
помощью к родственникам. Они поддер-

жали. А теперь Тырины финансово встали 
на ноги, даже планируют еще один экодом 
построить.

– Правда, есть определенные нюансы, 
которые нужно было учитывать при стро-
ительстве экодома. Водопровода в деревне 
нет, население берет воду из родников и 
речки. Пришлось бурить скважину глуби-
ной 41 метр, – рассказывает Елена.

Основной наплыв гостей, конечно, ле-
том, а зимой в основном приезжают семьи 
с детьми на школьные каникулы. Чтобы 
увеличить поток туристов, информацию 
о туристическом объекте разместили в 
Интернете. Так о нем узнали иностранцы, 
в том числе и знаменитые.

– Вилле Хаапасало (тот самый финн из 
«Особенностей национальной охоты. – Ред.) 
в 2016 году снимал свой фильм про три 
Алтая. Места в гостинице для себя и съе-
мочной группы он забронировал заранее. 
Приехали в 2 часа ночи, Вилле был очень 
уставший, сразу рухнул спать. Перевод-
чица потом мне сказала, что он устает от 
общения с местным населением. Селяне 
к нему подходят прямо во время съемок, 
процесс останавливается, и он вынужден 
каждому уделить внимание. Утром жен-
щина-режиссер через переводчика у меня 
поинтересовалась, что в поселке можно 
поснимать. Я объяснила, что люди у нас 

живут натуральным хозяйством, воду 
берут в роднике, зимой белье полощут в 
проруби. После этого она спросила: «А это 
они специально поддерживают имидж 
экодеревни?..» Мы приготовили Вилле для 
съемок козу, корову, думали, он их подоит. 
Но группа проснулась поздно, в 11 часов, 
а в 14.30 ее уже ждали на казахстанской 
границе, поэтому немного пофотографи-
ровали и уехали, – говорит Елена.

Останавливался у Тыриной и известный 
английский телеведущий Джон Уоррен со 
своей съемочной группой. Дело в том, что 
в поселке Черепановском находится Центр 
марийской культуры, он хотел оценить 
национальную кухню марийцев. Встречали 
гостей в экодоме.

– По дороге у них машина сломалась, и 
все были на нервах. Марийцы не растеря-
лись, принесли вместе с национальными 
блюдами (блины на лопате, шашлык на 
вилах, кофе из моркови) четверть самогона, 
налили ему, он не ожидал. На следующий 
день Джон Уоррен со съемочной группой 
отправился в тайгу снимать очередную 
передачу, как выживать в ней. Мы всей 
деревней наблюдали за процессом съемок, 
– вспоминает предпринимательница.

Приезжала семейная пара англичан. В 
честь 50-летия совместной жизни реши-
ли отправиться в путешествие по миру. 

По-русски они не знали ни слова, обходи-
лись жестами и разговорником. Несмотря 
на преклонный возраст (80 лет) и титановый 
штырь в бедре, бабуля вместе с супругом 
беззаботно штурмовала местные горы.

В позапрошлом году приезжала отдыхать 
пожилая женщина из Англии, по проис-
хождению полячка, со своими детьми и 
внуками. В семь лет она оказалась вместе 
с родителями в России, в Змеиногорском 
районе, какое-то время там жила. И вот 
решила навестить город детства и окрест-
ные места.

Есть и местные, которые едут в поселок 
за тишиной и умиротворением. За шесть 
лет, что существует бизнес, многие из кли-
ентов стали постоянными, приезжают в 
гостиницу по два-три раза в год, относятся 
к ней как к своему дому. Для таких туристов 
она разработала систему бонусов, дарит 
скидочные карты любимым клиентам.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
Олег БОГДАНОВ

(фото)

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Пациентов именно 
этого учреждения «лег-
кими» не назовешь. По 
признаниям специали-
стов, в последние годы 
увеличилась доля по-
жилых пациентов. Есть 
даже 100-летние. С одной 
стороны, это хорошо – 
наши люди доживают до 
столь почтенных лет, с 
другой – именно у таких 
больных есть тяжелые 
сопутствующие патоло-
гии и лечение их крайне 
осложнено и требует раз-
ноплановой диагностики 
и внушительного объема 
помощи. Это значит, что 
кроме полного обследо-
вания (а все отделения 
диагностики здесь рабо-
тают ежедневно и кругло-
суточно) тут же должны 
оказаться все необходи-
мые таким пациентам 
препараты. В будние дни 
обеспечить этот процесс 
проще. Однако справ-
ляются и в праздники: 
помогают специалисты 
других больниц, меди-
цина катастроф.К    

На дежурстве сегодня 
и один из самых опыт-
ных нейрохирургов боль-
ницы Александр Репкин. 
В одну смену в больни-
це обязательно должно 
быть три нейрохирурга. 
Поэтому вот уже около 40 
лет Александр Афанасье-
вич рядом с пациентами 
в новогодние дни.

– Пока утро и все спо-
койно. Но я помню про-
шлогоднее дежурство 1 
января. Было ощущение, 
что везли с поля боя… По-
этому сегодня я просто 

боюсь загадывать. Вы-
дохну после окончания 
дежурства, – говорит он.

По словам специали-
ста, кроме автодорожных 
происшествий много 
криминальных,  быто-
вых травм. Несколько лет 
назад привозили паци-
ента с огнестрельным 
ранением головы. Это, 
по признанию врача, са-
мое тяжелое, что может 
себе представить нейро-
хирург. Тогда пациента 
удалось спасти.

Х и р у р г  Н и к о л а й 
Войтенко дежурит в при-
емном отделении. Его 
задача – установить, в 
консультации каких 
специалистов и обсле-
дованиях нуждается по-
ступивший. Затем будет 
определяться необходи-
мость госпитализации.

Одна ко больница 
по распоряжению ми-
нистерства в эти дни 
выполняла функции 
не только стационара. 
Большой поток паци-
ентов приходил сюда 
на перевязки. Здесь на 
передовой – дежурные 
медсестры. Сегодня па-
циентов встречает Ека-
терина Бурмышева:

– Мы принимаем аб-
солютно всех, а доктора 
определяют, что делать 

с пациентами. Приходят 
всякие люди, есть непро-
фильные пациенты, но 
мы никому не отказы-
ваем.

Профессия медика ко  
многому обязывает. Вот 
и сегодня у всех врачей, 
медсестер, санитарок 
дома остались родные 
и близкие, которые, 
конечно, хотели бы 
провести праздники, 
как все обычные люди, 
всей семьей. Однако для 
медиков – сотрудников 

клинических больниц 
это непозволительная 
роскошь. Поэтому се-
мьи тоже привыкают к 
такому графику работы 
мужей, отцов, матерей. 
Вот и у Екатерины дома 
10-летний сын. Ему не 
нравится, когда мама 
уходит в семейные празд-
ники, однако, как и всем 
остальным, приходится 
привыкать. А Екатерина 
ищет другие возможно-
сти не обделить его вни-
манием.

За то врем я, пока 
м ы  б е с е д о в а л и  с о 
специалистами БСМП, 
в приемное отделение 
поступило два тяже-
лых пациента. Одним 
немедленно занялись 
нейрохирурги.

Анна БОДАГОВА

  РЕПОРТАЖ .

  НОВОСТИ .

  МАЛЫЙ БИЗНЕС.
Про марийцев, 
Джона Уоррена и туризм

Куда сдать ёлку?
После праздников жителей Барнаула призывают не 

выбрасывать отжившие новогодние елки, а сдать их 
на доброе дело. Акция получила название «Елки, пал-
ки, пять Бизонов». Деревья направят на переработку и 
подкорм животным.

Как сообщили в пресс-центре городской администра-
ции, 13 января в городе будут работать семь временных 
точек сбора елей. Сдать новогоднюю елочку можно бу-
дет с 11.00 до 13.00 в Зеленом сквере в районе площади 
Октября, в сквере рядом с ТОЦ «Гулливер Парк», рядом с 
ТРЦ «Юность», на площади Кузнецова и на парковочной 
площадке на пересечении улиц Взлетной и Ускова. С 12.00 
до 14.00 мобильный сбор будет организован командой 
«Мусора.Больше.Нет» на площади Народной и парковке 
возле ТРЦ «Огни».

Также 13 января можно в течение дня привезти ели 
самостоятельно в конноспортивный клуб санатория «Обь» 
на Змеиногорском тракте, 77.

Обязательное условие – отсутствие на дереве елочной 
мишуры и украшений, посторонних предметов.

Определят подделку 
по ДНК

Коллектив ученых опорного Алтайского государ-
ственного университета разработал уникальные ме-
тоды определения качественного состава продуктов 
растительного и животного происхождения. Теперь 
проверяющим органам будет проще отличить подделку 
от качественного продукта.

В настоящее время молекулярно-генетические методы 
контроля прошли аттестацию в Сибирском НИИ метрологии.

Первая методика предназначена для количественного 
определения содержания ДНК марала, крупного рогатого 
скота, домашней свиньи и курицы в продукции для пищевого 
и фармацевтического применения. Вторая методика – для 
количественного определения содержания ДНК сои, куку-
рузы, подсолнечника и оливы в маслах, предназначенных 
для пищевого и фармацевтического применения.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Самый большой
В Барнауле на строящийся собор во имя святого благо-

верного князя Александра Невского подняли централь-
ный купол. Сегодня он является самым большим на 
территории Алтайского края. 

Высота нового купола составляет 17 метров (высота кре-
ста 5 метров, высота купола 12 метров). Вес – 6,5 тонны. 
Для такого огромного купола вес небольшой, так как при 
его изготовлении применялись новейшие технологии в 
области материалов и сборки.

Храмовый комплекс Александро-Невского собора нахо-
дится в Индустриальном районе Барнаула. Богоявленская 
церковь на его территории – первая в краевой столице, 
построенная в постсоветское время. Закладной камень 
в основании самого Александро-Невского собора 11 мая 
1991 года освятил Святейший патриарх Московский и 
всея Руси Алексий II.

Мария СТРЫГИНА

Время 
повышенных нагрузок

Оба каменских депкор-
пуса в конце минувшего 
года утвердили бюдже-
ты на 2019 год и обнови-
ли уставы своих муници-
пальных образований. По 
традиции без сюрпризов 
не обошлось.А   ?

Каменское районное Собра-
ние депутатов рассмотрело 
бюджет Каменского района. 
Этот финансовый документ 
является консолидированным 
для 13 сельских и одного город-
ского поселений, входящих в 
состав района, от него пляшут 
остальные «кошельки» муници-
пального образования.

В пояснительном выступле-
нии председатель районного 
комитета по финансам, нало-
говой и кредитной политике 
Ирина Сукманова проинфор-
мировала районный депкорпус: 
планируется получить доходов 
в будущем году 6 млн 977 тыс. 
900 руб. Из них собственных – 
233 млн 359 тыс. руб., львиную 
долю из которых традиционно 
составит НДФЛ – 75,6%. Более 
387 миллионов планово придет 
в район из других бюджетов, в 
основном из краевого. Расходы, 
по прогнозам, составят 644 млн 
277 тыс. руб. Порядка 210 млн 
район потратит на зарплату, 
около 56 млн – на ЖКХ. В це-
лом бюджет в расходной части 
остается социально направлен-
ным (89% всех расходов года). 
Больше всех получит средств из 
муниципального бюджета об-
разование (более 71%). Дефицит 
бюджета Каменского района 
составит порядка 23 млн рублей.

Сразу после доклада главного 
финансиста района депкорпус 
почти в ультимативной форме 
«выкатил» протокол разногла-
сий: для принятия решения по 
бюджету депутаты потребовали 
сократить вполовину средства 

по ряду расходов. Под депутат-
ское секвестирование попали 
все казенные учреждения: де-
вять школ, все органы местного 
самоуправления. Пострадала 
программа развития спорта. Де-
путаты урезали содержание си-
стем ГЛОНАСС, тревожных кно-
пок, услуг вневедомственной 
охраны, систем видеонаблю-
дения, обслуживание тепло- и 
водосчетчиков, компьютерных 
программ. Справедливости 
ради этим решением депутаты 
сократили и свои расходы аж на 
39 тысяч рублей из 704 300 ру-
блей, заложенных в бюджете на 
деятельность КРСД. Аргумент: 
нужны деньги на ремонт дорог. 
Туда и решено перевести более 
18 млн казенных денег.

Ирина Сукманова попыта-
лась образумить доброжела-
телей тем, что району и так 
катастрофически не хватает 
средств. Она рассказала, что 
район оптимизирует расходы 
в части своего аппарата. С 2015 
года, с момента объединения 
города и района, штат админи-
страции был сокращен на 62 
единицы. В целях экономии 
средств было сокращено коли-
чество школ и детских садов, а 

также учреждений культуры и 
дополнительного образования, 
имеющих статус юридических 
лиц, что уменьшает расходы 
на управленческий аппарат.

– Но есть же предел предель-
ного, – выразила свою позицию 
финансист. – Если вы вполовину 
сократите расходы по данной 
статье, то первый квартал мы 
подвозим учеников в школы 
и ставим автобусы на прикол, 
сворачиваем образовательный 
процесс в сельских школах. 
Только на заправку школьных 
автобусов надо 300 тысяч ру-
блей ежемесячно. А еще ремонт, 
запчасти. Есть и другие расхо-
ды. Вы спросите у директоров 
школ, им хватает того, что мы 
им выделяем, прежде чем со-
кращать имеющееся вдвое?!

– Сытый голодного не раз-
умеет, – обратилась к кол-
легам-депутатам народный 
избранник того же представи-
тельного органа Елена Зозуля, 
директор Октябрьской средней 
школы. – У меня технички се-
годня несут в школу из дома 
половые тряпки, родители – 
моющие средства в школьную 
столовую, потому что уже не 
осталось денег. Гараж отклю-

чен от электроэнергии за дол-
ги. Водители сами бесплатно 
ремонтируют автобусы, хотя 
мы должны это делать в специ-
ализированной организации. 
И это по всем школам так, вы 
поузнавайте!

З    ?
В свою очередь группа депу-

татов под руководством пред-
седателя КРСД Виктора Каши-
цина выдвинула аргумент, что 
администрация и финкоми-
тет недостаточно открыты, не 
«разжевали» детально каждую 
цифру и народным избранни-
кам непонятно, сколько и на 
что будет потрачено. Ситуа-
ция накалялась, и принятие 
бюджета без удовлетворения 

депутатского протокола вста-
вало под сомнение. Слово взял 
присутствовавший на сессии 
Александр Теплов, консультант 
Департамента администрации 
губернатора и Правительства 
Алтайского края по вопросам 
внутренней политики. Кста-
ти, присутствие на всех засе-
даниях каменских городских 
и районных депкорпусов пред-
ставителей краевых властей 
в последнее время стало уже 
рабочим ввиду политических и 
экономических особенностей 
этой территории.

После всех эмоциональных 
выступлений депутаты взяли 
перерыв для принятия реше-
ния. Итог – бюджет принять, но 
половину денег (18 млн руб.) у 
казенных учреждений забрать 
и перенаправить в дорожный 
фонд.Н  ?

Не менее эпатажно прини-
мался и устав Каменского рай-
она. Этот важный документ, 

регламентирующий жизнь все-
го муниципалитета, депутаты 
бойкотируют уже около года. 
Необходимость его принятия в 
новой редакции назрела в связи 
с тем, что многие его положения 
устарели и утратили актуаль-
ность после объединения горо-
да с районом, после определен-
ных структурных изменений, 
многочисленных поправок в 
федеральном законодательстве.

Только с третьего раза пред-
седатель Каменского районно-
го Собрания проголосовал за 
устав в новой редакции.

Д  –  
Через час после окончания 

работы районного Собрания 
на свое заседание собрались 
депутаты Каменского город-
ского совета. На повестке так-
же было два главных вопроса: 
бюджет-2019 и устав (поправки 
в уже существующий).

Особых прений здесь не 
было. Горожане ждали, при-
мут ли их районные коллеги 
консолидированный бюджет, 
чтобы был смысл говорить о 
городской казне. Ирина Сук-
манова проинформировала 
горсовет, что доходная часть 
городского бюджета планово 
составит 76 млн 673 тыс. 300 
руб. (собственных – чуть более 
68 млн руб.). Расходов же пред-
полагается 67 млн 373 тыс. 300 
руб. Профицит – 9 млн 300 тыс. 
руб. Но тут же пояснила, что 
превышение доходов над расхо-
дами не от «жирка», а от огром-
ных долговых обязательств. 
Кредиторская задолженность 
города с учетом прошлых лет 
– около 150 млн рублей (два 
годовых бюджета города), да 
плюс платежи и проценты по 
многочисленным муниципаль-
ным кредитам, погашение дол-
гов перед краем за резервный 
уголь (115 млн рублей уже с 
процентами). Плановым про-
фицитом город обеспечивает 
себе возможность обязатель-
ных долговых платежей.

Тем не менее, несмотря 
на скудность казны, удалось 
заложить на содержание и 
ремонт городских дорог два 
с половиной миллиона рублей 
плюсом к семи миллионам из 
районного и краевого дорож-
ных фондов. Увеличилось фи-
нансирование сфер культуры 
и спорта, заложены средства 
на благоустройство и капре-
монт жилого фонда, а также 
на программу обеспечения 
жильем врачей. 

Наталья ИСАЕВА 
(фото автора)

  АКТУАЛЬНО .
Бюджет со скрипом

(Начало на 1 стр.)

Каменские депутаты предусмотрели средства на благоустройство и ремонт жилого фонда.

П   -
  –  , 
     -
    
  .

Елена Тырина – на фоне экодома.

Уют создают картины и поделки.

ФАКТЫ
По официальным данным, за новогодние 
праздники (с 30 декабря по 8 января включи-
тельно) на станцию скорой помощи 
Барнаула обратились более 12 тысяч 
граждан. Основное количество обращений 
было связано с ОРВИ и простудными заболе-
ваниями. 
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  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА.

Нашли друг друга
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  КАК ЖИВЁШЬ, СЕЛО? ..

Альберт Лунев (фракция 
«Единая Россия») занимает 
должность председателя 
комитета по экономиче-
ской политике в Алтайском 
краевом Законодательном 
Собрании (АКЗС). В краевом 
парламенте он представля-
ет интересы избирателей 
части Центрального района 
Барнаула. В интервью «АП» 
он рассказал об обращениях 
избирателей и о правотвор-
ческой работе.

– Альберт Анатольевич, какие 
наиболее значимые законы были 
приняты за прошедший период 
по вопросам ведения комите-
та по экономической политике, 
промышленности и предприни-
мательству?

– В 2018 году мы подготовили 
19 краевых законов. Все они были 
приняты на сессиях АКЗС, в том 
числе благодаря поддержке фрак-
ции «Единая Россия». Так, внесены 
изменения в закон «О стратегиче-
ском планировании в Алтайском 
крае», регламентирующие полномо-
чия губернатора Алтайского края и 
Правительства Алтайского края в 
части подготовки и представления 
в краевой парламент ежегодного 
отчета о результатах деятельности 
правительства региона, сводного 
годового доклада о ходе реализа-
ции и об оценке эффективности 
государственных программ Алтай-
ского края, а также отчета о ходе 
исполнения плана мероприятий 
по реализации стратегии социаль-
но-экономического развития. Эти 
изменения направлены на оптими-
зацию процесса взаимодействия 
между участниками стратегиче-
ского планирования и обеспечение 
повышения качества подготовки, 
реализации и мониторинга доку-
ментов стратегического планиро-
вания социально-экономического 
развития края.

Для правового регулирования 
защиты прав и законных интересов 
участников строительства жилья на 
территории Алтайского края был 

принят закон, предусматривающий 
предоставление земельного участка 
для индивидуального жилищно-
го строительства пострадавшему 
после ликвидации застройщика 
по результатам процедуры бан-
кротства и реализации его иму-
щества. Это станет возможным в 
случае удовлетворения денежных 
требований пострадавших участни-
ков в размере менее 30% от суммы, 
инвестированной в строительство 
проблемного объекта.

Комитет тщательно подходит к 
подготовке законопроектов, учиты-
вая мнения всех заинтересованных 
органов и должностных лиц. Такая 
работа проводится в различных 
форматах, среди которых заседания 
рабочих групп, рабочие совеща-
ния, выездные заседания комитета. 
Надо отметить, что объединение 
законодательного опыта депутатов, 
профессионального опыта специ-
алистов, мнения общественных 
объединений положительно сказы-
вается на качестве принимаемых 
нормативных правовых актов.

– Какие еще вопросы не остались 
без внимания комитета?

– В фокусе внимания комите-
та остается вопрос ограничения 
розничной продажи алкогольной 
продукции, а также вопрос борьбы 
с так называемыми псевдобарами, 

который стоит особенно остро для 
жителей краевой столицы.

Сейчас комитетом рассматрива-
ются предложения Главного управ-
ления Министерства внутренних 
дел России по Алтайскому краю и 
администрации города Барнаула в 
части целесообразности установле-
ния запрета розничной продажи 
алкогольной продукции на тер-
ритории соответствующих муни-
ципальных образований в период 
проведения культурно-массовых 
мероприятий, а также вопрос из-
менения времени розничной про-
дажи алкогольной продукции на 
территории региона.

– Как вы выстраиваете работу 
на избирательном округе?

– Помимо того, что являюсь 
председателем комитета АКЗС, я 
веду постоянную работу с изби-
рательным округом – частью Цен-
трального района города Барнаула. 
Мое внимание сосредоточено на 
реализации наказов, регулярном и 
системном взаимодействии с изби-
рателями через их общественные 
объединения, организации и тру-
довые коллективы.

– С какими организациями вы 
работаете?

– Традиционно взаимодействуем 
с ветеранскими организациями. В 
2018 году нами заключено Соглаше-
ние о партнерстве с Союзом пенсио-
неров Центрального района города 
Барнаула. Мы проводим совместные 
мероприятия и поздравляем пен-
сионеров и ветеранов-юбиляров 
Центрального района продукцией 
собственных производственных 
предприятий.

Также идет работа с органами 
территориального общественного 
самоуправления – на избиратель-
ном округе их больше десятка. В 
ноябре прошлого года начал свою 
работу ТОС поселка Южного Цен-
трального района, председателем 
которого избрана Наталья Собо-
лева. На протяжении нескольких 
лет я выступал за создание этой 
структуры в поселке. Южане актив-
ны – от них звучит большое коли-
чество обращений и предложений 

по улучшению качества жизни. В 
поселке действует Общественный 
совет по решению проблем сферы 
ЖКХ под руководством Леонтия 
Никоненко – это коллегиальный 
орган при поселковой администра-
ции, объединяющий председате-
лей ТСЖ, домкомов и неравнодуш-
ных горожан. В прошлом году мы 
провели расширенное заседание 
совета с участием моего замести-
теля в АКЗС Людмилы Сусловой по 
вопросу смены теплоснабжающей 
организации. Важнейшим наказом 
депутатам АКЗС седьмого созыва от 
поселка Южного было приведение 
тарифа за тепло к общегородскому 
значению. Также мы провели кон-
сультации по вопросу о нормативах 
потребления коммунальных услуг, 
текущим вопросам. Поскольку со-
вет выступает рупором проблем 
Южного, я счел целесообразным 
направить в состав совета моего 
помощника, который будет рабо-
тать на всех заседаниях.

– Какие вопросы на повестке дня 
сегодня самые важные?

– Множество вопросов – от из-
менения маршрутов движения 

общественного транспорта до хода 
строительства газопровода в поселке 
Кирова. Этот вопрос находится 
также на контроле у депутата Госу-
дарственной думы ФС РФ Даниила 
Бессарабова.

Есть вопрос, требующий внесе-
ния изменений в закон «Об адми-
нистративной ответственности за 
совершение правонарушений на 
территории Алтайского края», пред-
усматривающих административное 
наказание за нарушение правил 
благоустройства городских округов 
и иных поселений. Вопрос поступил 

от Лебяжинской сельской админи-
страции и требует рассмотрения 
с профильным комитетом АКЗС, 
администрацией города Барнаула.

Традиционны вопросы строи-
тельства и ремонта дорог, тротуа-
ров, линий наружного освещения, 
детских садов. Часть объектов 
требует вхождения в краевую 
адресную инвестиционную про-
грамму либо в муниципальные 
программы, проект «Безопасные 
и качественные дороги», Проект 
поддержки местных инициатив, 
федеральный партийный проект 
партии «Единая Россия» «Комфорт-
ная городская среда».

– Как вы оцениваете итоги пар-
тийного проекта «Комфортная 
городская среда»?

– Партийный проект «Комфорт-
ная городская среда» реализован в 
Барнауле второй год подряд. В итоге 
работы были выполнены все в пол-
ном объёме и в установленный срок. 
В прошлом году реализация проекта 
была более успешной. На 2019 год от 
моего округа заявок в разы больше, 
активность жителей возросла. Также 
депутаты фракции «Единая Россия» 

в АКЗС подводили предварительные 
итоги Проекта поддержки местных 
инициатив. Депутатами принято 
решение включиться в работу по 
информированию населения. В 2018 
году в рамках программы на окру-
ге реализовано два проекта с моим 
участием, также оказана поддержка 
двум проектам на 2019 год – строи-
тельство современных спортивных 
площадок в поселке Центральном 
и в поселке Бельмесево. Надеюсь, 
они будут успешно реализованы в 
этом году.

Надежда РОДИОНОВА.

Наша задача – отстоять 
интересы избирателей

Чем ответить 
«агрессору»?

«Здравствуйте, я менеджер банка такого-то, 
вам одобрен кредит на очень выгодных усло-
виях…» и т. д. Кого из нас время от времени не 
доставали подобными звонками?

Банк не называю, поскольку образ этот собирательный, 
из тех, услугами которых человек воспользовался хотя бы 
единожды. Голова не знает, что делают ноги? Ведь номера-то 
телефонные агрессоры берут как раз из той базы данных, где 
значится вся клиентская история, в том числе ипотека, кото-
рую моей семье платить еще лет пять как минимум, и наши 
отказы от иных назойливых предложений. Мы надеялись, 
что хотя бы на Новый год банковские зазывалы отдохнут. Увы, 
передышка была короткой, лишь день – 1 января. Со 2-го бои 
за клиента начались с новой силой. Причем звонки со знако-
мого московского номера начинались с обеда, видимо, когда 
Москва просыпалась, и заканчивались неприлично поздно. 
Разница во времени? Нет, не слышали.

Упертые агрессорши работают по сценарию, не вникая ни 
в аргументы здравого смысла, ни в иные отмазки. «Мне неу-
добно сейчас говорить» – перезвонят. «Подам на вас в суд, если 
продолжите меня доставать» – извинятся, но наберут снова 
через часок-другой. ЧС? Заносили, и не раз. Они все равно про-
биваются, просто звонок в этом случае идет с другого номера.

В ответ мы стали выстраивать собственные диалоги. 
От напасти они нас не избавили, конечно, но в ступор 
«говорилок» вводили да и нас позабавили. А чего стес-
няться-то, ведь и с нами особо не церемонятся. В ответ на 
очередное вежливое «здравствуйте» с надоевшего номера 
муж радостно воскликнул: «Привет, коллега!» – и предста-
вился сотрудником банка. Мол, сам себе может и условия 
кредита выбрать получше, и план продаж сделать да еще 
и премию получить. Такая отповедь вызвала подвисание 
на том конце провода. Тот же эффект от спойлеров – при-
ёмов, заранее лишающих смысла все следующие пред-
ложения. Например, от чистого сердца радуетесь звонку 
менеджера и заверяете его, что охотно перекредитуетесь, 
так как по ипотеке у вас полугодовая просрочка. Вместе с 
каникулами, как мне показалось, утихла немного и теле-
фонно-банковская истерия, хотя звонки продолжаются, 
конечно. Что делать, кому жаловаться? Для моей семьи 
вопрос остается открытым.

 Тамара ПОПОВА

  РАКУРС .

Закреплять на селе молодые 
кадры можно с помощью 
федеральных и краевых 
программ, но не только. 
В Романово, например, ис-
пользуя местный районный 
ресурс, привлекли на тре-
нерскую работу в спортшко-
лу «Олимп» начинающего 
талантливого педагога 
Алексея Пинягина.

В родном Суслово Мамонтовско-
го района он занимался борьбой 
с восьми лет. Сегодня он действу-
ющий борец, участник и победи-
тель многих турниров, студент 
педагогического университета, 
перворазрядник по самбо и ма-
стерскую категорию не успел по-
лучить только потому, что ушел 
служить в армию. А вернувшегося 
на гражданку воина-спортсмена 
пригласили в соседнее Романово. 
Теперь он живет и работает на два 
муниципалитета, благо дорога 
недальняя, не занимает много вре-

мени. А воспитанники Пинягина, 
включая юношей допризывного 
возраста, своего двадцатилетнего 
наставника называют уважитель-
но Алексеем Максимовичем.

Если честно, то было у дембеля 
Пинягина несколько предложений 
тренерской работы, но он выбрал 
Романово по соображениям гео-
графическим и не только.

– Прежде чем принять решение, 
я в Мамонтово советовался со своим 
тренером Александром Анатольеви-
чем Косиловым. Согласился с ним 
в главном. Романово перспектив-
но уже хотя бы потому, что раньше 
здесь работал известный тренер Вик-
тор Меняйло, благодаря которому 
гремела по всей Сибири слава рома-
новских борцов. А потом был двадца-
тилетний перерыв. И мне сейчас, с 
одной стороны, нужно нарабатывать 
утраченные позиции, с другой – все 
еще помнят меняйловскую школу, 
а соответствовать ей непросто даже 
с моей солидной базой.

Спортшколу в Романово Денис 
Сидоренко возглавил три года 

назад, правда, земляки по инер-
ции все еще называют его новым 
директором. С приходом Дениса 
Юрьевича, к слову, профессио-
нального тренера по боксу и судьи 
всероссийских соревнований, в 
районе стали развиваться все на-
правления – от шахмат до игровых 
и силовых видов. Единоборства 
же начали свою историю только 
в этом году, когда ребят начал 
тренировать Алексей Пинягин.

– Раньше в Романово только 
лыжи, считай, и были. Но это не-
правильно. Не каждому подростку 
дано хорошо и красиво бегать, меж 
тем спорт нужен абсолютно всем, 

– рассуждает директор Сидоренко. 
– Чем больше направлений, тем 
выше шансы у подростка проявить 
себя. Так мы решили расширить 
спектр услуг дополнительного об-
разования единоборствами. Когда 
есть специалист, это несложно.

Он рассказывает, как долго ис-
кали нового тренера. Помогали и 
глава района, большой поклонник 
спорта, и друзья – единомышлен-
ники по спорту. Среди них – зна-
менитый Сергей Хорохордин, он 
лично обзванивал тренирующих 
спортсменов, но никто не хотел 
ехать в глубинку, в основном 
из-за удаленности от города. В 
конце концов «телефон доверия» 
сработал. Мамонтовский тренер 
Александр Косилов, наставник 
юниора Пинягина, предложил 
кандидатуру Алексея.

– Мы сразу ухватились за такую 
возможность. Парень совсем молодой, 
но опыт придет с годами. Главное, 
он готов отдавать себя детям, это 
видно, – говорит Денис Сидоренко.

За полгода тренерской работы с 

пятью возрастными группами Алек-
сей успел подметить, что девчонки 
сразу включаются в работу, быстро 
понимают, что от них требуется. 
Мальчишкам же необходимо время 
на раскачку, им надо набаловаться, 
прежде чем они начнут осознавать 
ежедневные тренировки как серьез-
ный труд и преодоление себя, своей 
лени. В этот период, как правило, про-
исходит основной отсев детей. Без 
помощи родителей тут не обойтись 
даже самому опытному тренеру. Кто 
как не мама с папой должны объяс-
нить ребенку, что первые трудности 
не повод бросать занятия? Главное 
– найти подход к родительскому 
сердцу, через него идет дорога и к 
детской душе, считает Пинягин. По-
могает и то, что возрастной разрыв у 
него с воспитанниками небольшой. 
Алексей помнит еще уловки своих 
сверстников на тренировках, поэ-
тому нынешним подросткам обхи-
трить его трудно. С младых лет он 
внушает воспитанникам: на одном 
таланте, без труда, успеха не достичь. 
И как аргумент приводит ребятам 
очевидную статистику: учащихся в 
спортшколе много, но лишь единицы 
вырываются в победители, и это, 
как правило, упертые трудоголики.

Кому с кем повезло, селу с новым 
тренером или Пинягину с сильной 
романовской тренерской школой, 
вопрос спорный и пока открытый. 
Но корни Алексей намерен пустить 
именно здесь. Из местных девушка, 
с которой он намерен связать свою 
судьбу, а глава района лично посо-
действовал, чтобы тренер вошел в 
программу для начинающих бюд-
жетников «Жилье молодым специ-
алистам».

Похоже, в Романово освоили 
главную педагогическую мудрость: 
отпускать выросшего талантливого 
ребенка, если он решил попробовать 
свои силы в крае или на федераль-
ном уровне, и принимать достойно 
тех, кто принял решение реализо-
вать себя на районном.

Тамара ПОПОВА,
 Евгений НАЛИМОВ (фото)

Тренер Алексей Пинягин с воспитанниками Лизой Шахвалатовой 
и Вероникой Барбанаковой.

В «Олимпе» развиваются все виды спорта.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 ОФ. ТЕЛ. 63-34-78.

Адвокаты Адвокатской палаты Алтайского края выражают 
соболезнования родным, близким, друзьям и коллегам по поводу 
безвременной кончины адвоката

ФОМЕНКО
Игоря Викторовича. 

Извещение о согласовании проекта 
межевания земельных участков

Кадастровый инженер Черкашин В.А., квалификационный ат-
тестат № 22-11-39, почтовый адрес: 659000, Алтайский край, с. Пав-
ловск, ул. Пионерская, 15-а; zemlemer22@mail.ru; тел. 8 (385-81) 23-0-38. 
Проект межевания по выделу из у частка с ка дастровым 
№ 22:31:030701:546, расположенного: Алтайский край, Павловский 
район, в границах землепользования ЗАО «Арбузовское», примерно 
в 200 м на юго-запад от ориентира «ПТР Жуковка-2». 

Заказчик: Моор В.К., адрес: Алтайский край, с. Павловск, 
ул. Л. Толстого, 11.

Ознакомиться с проектом межевания можно по адресу када-
стрового инженера. 

Письменные возражения по предложенному размеру и место-
положению границ выделяемого земельного участка направлять 
в адрес кадастрового инженера в течение 30 дней со дня опубли-
кования извещения.

Извещение о согласовании проекта
межевания земельных участков

Кадастровый инженер Черкашин В.А., квалификационный ат-
тестат № 22-11-39, почтовый адрес: 659000, Алтайский край, с. Пав-
ловск, ул. Пионерская, 15-а; zemlemer22@mail.ru; тел. 8 (385-81) 23-0-38. 
Проект межевания по выделу из у частка с ка дастровым 
№ 22:31:000000:108, расположенного: Алтайский край, Павлов-
ский район, ТОО «Павлозаводское».

Заказчик Дубовых И.А., адрес: Алтайский край, Бийский район, 
с. Первомайское, ул. Буровая, д. 1-б. 

Ознакомиться с проектом межевания можно по адресу када-
стрового инженера. 

Письменные возражения по предложенному размеру и место-
положению границ выделяемого земельного участка направлять 
в адрес кадастрового инженера в течение 30 дней со дня опубли-
кования извещения.

Извещение о проведении общего собрания участников 
долевой собственности

на земельный участок с кадастровым номером 22:50:000000:183, 
расположенный: Алтайский край, Третьяковский район, земли 
бывшего колхоза «Заветы Ленина».

20 февраля 2019 года в 11 ч. 00 мин. состоится общее собрание 
участников долевой собственности на земельный участок с када-
стровым номером 22:50:000000:183 по адресу: Алтайский край, 
Третьяковский район, с. Плоское, ул. Центральная, 16-а.

Повестка дня:
1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. Передача размежеванных земельных участков в аренду. 

Условия договора аренды земельных участков, находящихся в до-
левой собственности.

3. При себе необходимо иметь документ, удостоверяющий лич-
ность, а также документы о правах на земельный участок.

4. Ознакомиться с вопросами, вынесенными на повест-
ку дня, можно в течение 30 дней с момента выхода извещения 
по адресу: Алтайский край, Третьяковский район, с. Плоское, 
ул. Центральная, 16-а.

Администрация федерального государственного бюджет-
ного образовательного учреждения высшего образования 
«Алтайский государственный педагогический университет» 
с глубоким прискорбием извещает о том, что 30 декабря 2018 года 
на 78 году жизни скончался доцент, кандидат физико-математи-
ческих наук, ветеран педагогического труда

ПЕВИН
Николай Максимович.

Ректорат, профсоюзная организация, коллектив АлтГПУ 
выражают глубокое соболезнование всем родным и близким 
покойного. Светлую память о Николае Максимовиче Певине мы 
сохраним в наших сердцах. 

Р
ек
л
ам
а

Награда – честь спортсмена.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Команда мототури-
стов Алтая стала об-
ладателем Кубка России 
2018 г.

Подведены итоги чемпио-
ната и Кубка России по спор-
тивному туризму маршрутов 
5 – 6 категории сложности.

От Алтайского края в них 
приняли участие семь команд 
в четырёх видах туризма: 
горном, водном, лыжном и 
автомото. Пять из них вошли 
в шестерку лучших в своих 
дисциплинах. География 
путешествий наших команд 
довольно обширна: от родно-
го Алтая, Саян, киргизского 
Тянь-Шаня до далекого остро-
ва Мадагаскар. Именно там 
наши водники под руковод-

ством Кирилла Косогорова 
прошли на каяках маршрут 
высшей категории сложности 
по тропическим рекам остро-
ва. В итоге – «бронза»!

В очередной раз отличи-
лись моторизованные тури-
сты, подтвердив лидирующие 
позиции алтайских автомото-
туристов в стране. Из 14 заяв-
ленных команд наша тройка 
туристских групп под руко-
водством Владимира Седых, 
Татьяны Астапенко (авто) и 
Виктора Пантыкина (мото) во-
шли в число лучших, набрав 
зачетные баллы на присвое-
ние званий мастеров спорта.

Как рассказывает Виктор 
Пантыкин, мототуристы в 
этом сезоне впервые прошли 
по звериным тропам вдоль 

грозного Башкауса, штур-
муя высочайшую вершину 
Восточной Сибири – гору 
Монгун-Тайга, утопая в высо-

когорных болотах озер Джу-
лукуль и Хиндиктиг-Холь, 
преодолевая по натянутому 
тросу непроходимые горные 

реки и переправляя по нему 
мотоциклы. На это потребова-
лось предельное напряжение 
человеческих сил и водитель-
ское мастерство пилотов. Итог 
этой тяжелейшей супермото-
экспедиции – команда Алтая 
стала обладателем Кубка Рос-
сии 2018 года.

Вручение кубка, а также 
медалей победителям про-
шло в актовом зале Россий-
ско-Немецкого Дома накануне 
Нового года. Там состоялось за-
седание общественного совета 
при краевом управлении по 
туризму и курортной деятель-
ности. Начальник управления 
Евгений Дешевых поздравил 
членов команды мототури-
стов с победой.

Людмила ЕРМОЛИНА

Житель Шипуново Ан-
дрей Рыбников – такси-
дермист непрофессио-
нальный. Изготовление 
чучел животных для 
него увлечение, хотя ра-
боты автора украшают 
экспозиции районного 
краеведческого музея 
и частные коллекции 
жителей края.

Андрей Николаевич – чело-
век разносторонний. Работал 
строителем, служил киноло-
гом в силовых структурах. И 
уже четверть века у него вот 
такое необычное хобби.

О работе таксидермиста 
каких только ужастиков не 
услышишь! Мастер в ответ 
только плечами пожимает: «Не 
страшнее охоты и рыбалки». 

Работает он в основном над 
чучелами представителей фа-
уны Алтайского края. Самой 
первой еще в начале 90-х запе-
чатлел во всей красе белку-ле-
тягу, летящей с открытыми 
перепонками.

– Это после моего дембе-
ля было, когда я устроился 
промысловым охотником в 
Забайкалье. Там фауна побога-
че нашей. За этим видом очень 
интересно наблюдать. Они 
невероятно подвижные, за-
бираются на дерево повыше и 
прыгают, раскинув «крылья». 
Красиво! А самой запоминаю-
щейся стала ласка, очень ма-
ленькая, из семейства куньих. 
Там швы микроскопические 
нужно было делать, я как Лев-
ша с нею работал.

За каждым экспонатом – 
своя история. Косулю, напри-
мер, сам добыл по лицензии. 
Над медведем в полный рост 
работал по заказу знакомых из 
Курьинского района долго, по-
тратил много сил и времени. 
Чтобы хорошенько просушить 
шкуру, непрестанно топил 
баню, поддерживая нужную 

температуру. Да и массивную 
корягу – достойный хозяина 
леса постамент нашел не сразу. 
Одного только мелкого шва 
около семи метров пришлось 
сделать!

Куницу ему принес земляк, 
кое-как изловив ее в своем ку-
рятнике. Хищник пробрался 
туда, дабы полакомиться ку-
рятинкой, и несколько дней 
наводил панику на птичьем 
подворье, пока не угодил в 
капкан. Филина Андрей на-
шел мертвым рано утром на 
дороге, когда ехал на рыбал-
ку. Жертвой кого и чего пала 
птица, неизвестно, да только 
череп ее был раздроблен так, 
что восстанавливать его при-
шлось по фрагментам.

Техническая часть изготов-
ления чучела, по признанию 
мастера, не так сложна. Нужно 
просто знать, на какой каркас 
натягивать выделанную шку-
ру, каким наполнителем его 
заполнить, чем дорисовать и 
доделать мелкие детали, ко-
торые в естественном виде не 
сохраняются при обработке.

Таксидермисту не обойтись 

без знания анатомии живот-
ных и навыков рисования. 
Сейчас с информацией легко, а 
в 90-е невозможно было найти 
книг и пособий по этой теме. 
Благо еще всегда рядом супру-
га Жанна. Биолог по образова-
нию, она помогает выставлять 
композицию так, чтобы зверь 
лесной выглядел максимально 
естественно. Этот этап процес-
са завершающий, но весьма 
ответственный.

Секретов своих мастер не 
выдает, а их немало. Как, на-
пример, сделать чучело птицы 
так, чтобы ни одно перышко 
не упало? Или сохранить бы-
стро меркнущий на воздухе 
природный цвет выловленной 
в Чарыше десятикилограммо-
вой щуки? 

Единственное, что удалось 
выведать у Рыбникова, – хи-
мию он использует по мини-
муму, включая препараты для 

изготовления новых или ре-
ставрации старых чучел.

– Каждый зверь требует 
отдачи и особого настроения. 
Если чувствую, что душа не ле-
жит, просто не берусь за дело. 
А когда идея созрела, уже все 
получается, как правило. Жить 
начинает зверь, а не стоит чуче-
лом. Это самое трудное в работе 
таксидермиста, – признался 
мастер на прощание.

Тамара ПОПОВА

  СПОРТИВНЫЙ ТУРИЗМ.
Преодолели непреодолимое

«Без души за дело не берусь»
  КРАТКО .

  ФАУНА .

  ХОББИ .
Как будем 
отдыхать?

«Расскажите, пожалуйста, 
как будем отдыхать в 2019 году 
на праздники?

Екатерина Сергеевна, 
Бийск».

Всего в 2019 году нас 
ожидает 247 рабочих и 118 
выходных и праздничных 
дней. Ближайшие празд-
ничные даты: 23 февраля – 
День защитника Отечества, 
8 марта – Международный 
женский день, а далее 1 мая 
– Праздник Весны и Труда, 9 
мая – День Победы, 12 июня 
– День России, 4 ноября – 
День народного единства 
и д р.

В 2019 году сразу не-
сколько праздни чны х 
дней совпадают с выход-
ными. Если происходит 
совпадение выходного и 
нерабочего праздничного 
дня, то выходной перено-
сится на следующий после 
праздничного рабочий 
день. Так, в этом году вы-
ходной с субботы 5 января 
был перенесен на четверг 
2 мая, с воскресенья 6 ян-
варя – на пятницу 3 мая, а 
с субботы 23 февраля – на 
пятницу 10 мая.

9 января закончились 
новогодние каникулы 2019 
года, которые длились с 30 
декабря 2018 года по 8 ян-
варя 2019 года. Следующие 
длинные выходные ожида-
ются через полтора месяца.

На День защитника Оте-
чества отдыхаем с 23 по 24 
февраля, на Международ-
ный женский день – с 8 по 
10 марта. Праздник Весны 
и Труда празднуем с 1 по 
5 мая. В этом году на День 
Победы будет четыре вы-
ходных – с 9 по 12 мая. На 
День России отдыхать будем 
лишь 12 июня, на День на-
родного единства – со 2 по 
4 ноября.
Светлана ЯКОВЛЕВА

Умчи меня, 
олень

В Барнауле появился не-
обычный гость – северный 
олень, которого подобрали 
на дороге в одном из реги-
онов Сибири.

Рогатого заметил дально-
бойщик еще в первой полови-
не декабря. Это было на севере 
Красноярского края. Живот-
ное плохо себя чувствовало, а 
на улице было  - 60°С. Водитель 
погрузил его в кузов и отвез 
в новосибирскую транспорт-
ную компанию, где за оленем 
стали ухаживать . Местные ве-
теринары также осмотрели 
его, затем была организована 
отправка в Барнаул.

Оказалось, это полутора-
годовалая самка. Она уже 
привыкла к людям, разре-
шает себя погладить, легко 
принимает корм. В данный 
момент олениха находится 
на карантине.

«Что с ней конкретно про-
изошло, никто не знает: то ли 
ДТП, то ли по голове кто-то 
специально ударил», – гово-
рит ветеринар Артем Кучер.

Специалисты борются с 
травмой головы и бронхитом 
у животного. Кроме того, пока 
не готовы исследования кро-
ви и не поставлены вакцины 
против опасных инфекций. 
После лечения и карантина 
самку подселят к группе оле-
ней в парк, в полувольные 
условия на территории Ал-
тайского края.

Алёна ИВАНОВА

  АФИША БАРНАУЛА .

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20.
13 января. 17.00 – концерт Праздничного хора Московского 

Данилова монастыря (6+). В программе – оригинальные распевы 
Древней Руси, духовные стихи, сербские и поморские напевы, 
рождественские колядки, казачьи и русские народные песни.

14 января. 18.30 – «Киномузыка». Старый Новый год в фи-
лармонии (6+). Симфонический оркестр, дирижер – Дмитрий 
Лузин. Солисты – Татьяна Судос (скрипка), солисты Алтайского 
музыкального театра Мария Евтеева (сопрано) и Насими На-
риманов (тенор). Мужской вокальный ансамбль филармонии. 
Произведения И. Дунаевского, Д. Шостаковича, Э. Артемьева, 
Дж. Уильямса, Э. Морриконе.

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. Ползунова, 
46, тел. 63-47-58.

Выставки: «Алтай – перекресток культур», «Армия. 100 лет 
истории», «Алтай на звездных орбитах», «Детский мир», «Солдаты 
России», «Эпоха. Стиль. Интерьер», «Алтай – Монголия», «Доисто-
рические насекомые в янтаре», «Комсомольцы – беспокойные 
сердца» и другие (все – 6+).

11 января. 16.00 – встреча с кандидатом искусствоведения Е. 
Петренко. О барокко, классицизме и рококо (6+).

12 января. 14.00 – экскурсии для детей с родителями «Алтай: от 
древнего океана до Homo sapiens» и «Эпоха. Стиль. Интерьер» (6+).

13 января. 14.00 – экскурсии для детей с родителями «В мастер-
ской портнихи Шуры Шураковой» и «Воинская слава Алтая» (6+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, тел. 
50-22-29.

До 13 января. «Дар бесценный». Вы-
ставка новых поступлений (0+).

«Хрупкое чудо». Выставка винтаж-
ных елочных игрушек из личных 
коллекций (на фото) (0+).

До 27 января. Мини-выставка ху-
дожественного войлока «Ляльки-ва-
ляльки» (0+).

До 27 января. «Носим русское» – 
межрегиональная выставка-конкурс 
войлочного костюма (0+).

«Этой ярмарки краски» (0+).
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, 

ИСКУССТВА И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. 
Л. Толстого, 2, тел.: 50-42-43, 50-14-12.

Выставка лучших работ VIII Меж-
дународного конкурса фотографий 
«Живая природа Алтая» (0+).

До 13 января. «Ищу всю жизнь един-
ственное слово…» – выставка к 100-летию со дня рождения 
поэта, прозаика, драматурга, краеведа Марка Юдалевича (0+).

До 20 января. Выставка «Борис Астахов: в зеркале сцены» (0+).
12 января. 11.00 – 16.00 – День заповедников и национальных 

парков (0+). 13.00 – кинопрограмма «Стерегущие золото грифы» (0+). 
15.00 – программа «Незабудковая роспись. Искусство Гжели» (0+).

13 января. 13.00 – мастер-класс по изготовлению нитяной 
птицы (0+). 15.00 – программа «Животные в геральдической 
символике» (0+).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 63-64-91.
До 16 января. Палеонтологическая выставка «Тришка и 33 

трилобита» (0+).
ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Ленина, 111, 

тел. 22-64-05.
Выставка «Алтай. Коллекции. Графика. 2018» (0+).

МУЗЕИ

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, ул. 
Молодежная, 15, тел. 36-97-13.

11 января. 18.30 – «Два ангела, четыре человека» (16+).
12 января. 17.30 – «Квадратура круга» (16+).
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Комсомольский, 108, тел. 

50-50-85.
12 января. 17.00 – «Черевички, или Ночь перед Рождеством» (18+).
13 января. 11.00 – «Снежная королева» (0+).
17.00 – «Черевички, или Ночь перед Рождеством» (18+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, тел. 50-20-90.
12 января. 11.00, 13.00 – «Три поросенка» (на фото) (с 2 лет).
13 января. 11.00 – «Машенька и Медведь» (с 3 лет).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Социа-
листический, 78, тел. 36-81-47.

«Алтай – источник вдохновения» (0+). Персональная выставка 
живописца Анатолия Щетинина.

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85-а, тел. 36-98-70.
«Утро завтрашнего дня» – персональная выставка Павла 

Николаева (Москва). Картины на дереве и на холсте в стиле 
наивного искусства (0+).

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 6-г, тел. 
8-909-500-0669.

Выставки: Надежда Зеленая. «Простые вещи». Станислав По-
дусенко. «Смешение» (фотопроект). Саша SHORE. «Современная 
каллиграфия». Детская абстрактная выставка «Cтупени» и другие.

13 января. 16.00 – кураторская экскурсия Станислава Поду-
сенко по выставке «Смешение».

Выглядит как живой.

Людям нравятся экспонаты мастера.

Андрей Рыбников со своими работами.

Алтайские мототуристы смело штурмуют сложные трассы.
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